
Tercera edición de la cita interna-
cional, que se lleva a cabo en el 
frontis del Teatro Enrique Molina, 
incluye montajes de ambos países. 
El evento contempla una función 
diaria, siempre a las 18 horas. 

Con obras de  
Chile y Argentina  
se desarrolla  
festival de títeres

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12
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Cores emplazan al 
intendente Díaz 
por los proyectos 
aprobados
Señalan que la autoridad ha impuesto algu-
nas iniciativas sobre otras y que, además, no 
informa cuando se le piden rendiciones. 
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Habilitación de sistema ILS3 en 
Carriel Sur sufre nuevo atraso

DIRECTOR DEL AEROPUERTO AFIRMÓ QUE NO EXISTE UNA FECHA FIJA PARA SU PUESTA EN MARCHA

    Aunque ya está todo el equipa-
miento instalado, aún no hay clari-
dad sobre cuándo comenzará a 
funcionar el sistema de navegación 
a ciegas ILS3 en el aeropuerto 

Carriel Sur, que permitirá la opera-
ción de los aviones independiente 
que exista una intensa neblina. 
    Daniel Aravena, jefe del 
Aeropuerto, señaló que “desde 

octubre de 2017, la radio ayuda 
principal, que es la que emite una 
señal electrónica, se encuentra 
encendida, calibrada y operando. 
Sin embargo, está funcionando en 

una categoría menor, con ILS1”. 
    Aravena agregó que hay una serie 
de detalles de seguridad aérea que 
restan por afinar, como los subsis-
temas de ayudas visuales, entrena-

miento de la gente y parte metereo-
lógica. Además, también incide un 
proyecto paralelo del aeropuerto, 
que implica la construcción de una 
calle de rodaje.   

Retardo se debería a faenas de construcción de una nueva calle de rodaje. 

CIUDAD PÁG.8

SQM y cargos 
políticos 
generan quiebre 
al interior de RN 
Consejo Regional decidió pasar al 
Tribunal Supremo a críticos de ges-
tión Claudio Eguiluz, su presidente 
en Bío Bío.

POLÍTICA PÁG.7

Se estima que, solo en el último trimestre, más de mil trabajadores de 
Bío Bío partieron al norte para realizar labores en la actividad minera. 

Reactivación del cobre tiene efecto 
directo en mundo laboral regional

UdeC va por el 
milagro esta 
noche frente a 
Vasco da Gama

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

4,9%
Se expandiría la produc-
ción chilena de cobre 
durante el presente año.

37
Proyectos tiene cartera minera 
nacional hacia 2025, por cerca 
de US$ 50.000 millones. DEPORTES PÁG.14
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EDITORIAL: LA URGENCIA DE TOMAR ACCIONES EFECTIVAS EN LA LUCHA CONTRA LAS DROGAS
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Democracia y clase
Cuando hablamos de democracia, es inmediato que el 

general de las personas  asocia este concepto a la política, 
al voto, a la corrupción y a una acción que no tiene mayor 
importancia en su diario vivir, contrarios a identificar en 
ella  una expresión ciudadana a través de la cual participa-
tivamente se puede ejercer un grado de injerencia en la 
toma de decisiones. Por este motivo muchos optan por 
restarse de los ejercicios cívicos que conlleva la democra-
cia como también otros eligen mercantilizar su participa-
ción jugando en la cancha del clientelismo imperante, 
vendiendo su voto o movilización política a cambio de al-
gún favor o remuneración indirecta.   

Es también la ciudadanía, los trabajadores los po-
bladores los que de forma corrupta contribuyen a 
un modelo culturalmente hegemonizado por el in-
dividualismo, lapidando el tremendo esfuerzo co-
lectivo e idealista con el cual miles de personas, de 
forma organizada y sin aspiraciones individuales, vo-
taron una recalcitrante dictadura y consiguieron el tan 
añorando sueño de vivir en un país libre, justo y democrático, 
imperfecto, pero democrático. La corrupción no solo es una 
expresión propia de la tan mencionada “clase política”, sino 
que también está impregnada en los cimientos más popula-
res de nuestra sociedad, ya que desde que una pobladora re-
cibe una canasta familiar a cambio del voto, hasta cuando un 
club deportivo se pone a disposición de una causa a cambio 
de medias y camisetas de fútbol, normalizamos acciones co-
rruptas, haciéndolas partes de nuestra cultura. 

Es debido a lo corrompido y decadente que se ha torna-
do el ejercicio de la política, que  se hace fundamental una 
nueva visión y acción participativa con un potente, pero 
no violento ni dogmático, contenido ideológico, el cual re-
cobre la identidad de clase, superando el desapego con 
esta y la desorganización entre los distintos entes progre-
sistas, y transformadores. Se hace muy complicado gene-
rar cambios estructurales  organizando a  ciudadanos que 
reniegan de haber vivido en una toma de terreno, que 
cambia su domicilio en busca de aceptación social o que 
se identifica con una clase media ficticia, diseñada por los 

dueños de los medios de producción con el fin generar 
una ilusión aspiracional  y así acabar con cualquier 

resquicio proletario consiente. 
La construcción de una mejor sociedad, más 

justa y menos violenta con los más desposeídos, 
se realiza por medio de la identificación de clase, 

con el orgullo de pertenecer a una contundente ma-
yoría de personas que trabaja, que pone a disposición 

su fuerza física o su intelecto para obtener el sustento dia-
rio.  Este hecho es fundamental  al momento de ejercer la 
participación cívica, ya que el objetivo a alcanzar no será 
individual, inmoral y ni anti ético, por el contrario, la mo-
tivación será sincera, colectiva y con un profundo sentido 
de justicia social. 

 
Matías Espinoza Alarcón  
Presidente Partido Socialista, Provincial Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, Magíster Filosofía Moral

Ricardo Israel @israelzipper: Ay Chile! 
Cómo se malgasta la plata de todos! Los nue-
vos hospitales ya concesionados costaban 
63UF el m2 promedio el 2014. Como no se 
hicieron, las nuevas licitaciones costaron un 
promedio de 65,7UF por m2. Lo peor es que 
los enfermos y las regiones siguen esperando.

Humedales 
  
Señor Director: 

Porque son vitales para la super-
vivencia humana. Porque son cuna 
de diversidad biológica, fuentes de 
agua y productividad primaria de 
las que innumerables especies ve-
getales y animales que de ellos de-
penden para subsistir. Porque son 
indispensables por los innumera-
bles servicios ecosistémicos que 
brindan a la humanidad, desde su-
ministro de agua dulce, alimentos, 
biodiversidad, control de crecidas, 
recarga de aguas subterráneas y mi-
tigación del cambio climático.  

La pregunta es ¿qué debe pasar 
para que se legisle para proteger los 
humedales urbanos y rurales? Al 
parecer antes del bien común, está 
el negocio entre los municipios y las 
inmobiliarias. Que tristeza me da lo 
que sucede con el humedal Paicaví, 
por ejemplo.  

 
Eduardo Hernández Navarro  
 
Pasividad judicial 
  
Señor Director: 

Ya es habitual enterarnos de ho-
micidios producto de heridas pro-
vocadas por proyectiles balísticos, 
y pareciera ser que las armas en 
poder de los delincuentes son mas 
en cantidad y calidad que las que 
poseen simples particulares, y que 
están sometidas al control de la 
autoridad.   

Asimismo, creo que hoy conside-
rar 12 horas para que las policías 
actúen por flagrancia, es un tiempo 
muy corto, bueno seria que ese pe-
riodo se ampliase a 24 horas y así la 
PDI como policía investigadora 
contaría con más tiempo para pro-
fundizar sus investigaciones y con 

ello identificar, detener a los pre-
suntos involucrados y, lo más im-
portante, situarlos técnica y cientí-
ficamente en el sitio del suceso y 
con ello aportar más evidencias al 
proceso judicial, y carpeta del Mi-
nisterio Público. 

Asimismo, se hace necesario que 
los fiscales tengan procedimientos 
uniformes y no disimiles, y por ello 
un Reglamento de Procedimiento 
para fiscales seria la solución, asi-
mismo es altamente útil profundi-
zar la coordinación entre institu-
ciones y dejar de lado el arrolla-

miento como forma de proceder. 
 

Alberto Contreras Silva  
 
Ahorro previsional 
  
Señor Director: 

Desde el punto de vista personal, 
para mejorar el ahorro previsional, 
el primer paso es darse cuenta de 
que si se ahorra más, la pensión 
será mayor. Las personas, en gene-
ral, tenemos preferencia por el di-
nero hoy en vez del futuro. Es por 
esto que en la legislación hay un lí-

mite inferior al ahorro, pero no uno 
superior.  

Si la persona tiene capacidad de 
ahorro, es recomendable que utili-
ce los incentivos tributarios al aho-
rro previsional como, por ejemplo, 
a través de un APV. Antiguamente, 
se hablaba de invertir en propieda-
des para “vivir de las rentas” y aún 
es una opción; son preferibles múl-
tiples propiedades más económi-
cas que una sólo una costosa, para 
diversificar el riesgo de no pago de 
arriendo. 

Lo importante es darse cuenta 

que en la vejez las personas no po-
dremos trabajar tanto como cuán-
do jóvenes y no generaremos los 
mismos flujos, por lo que la planifi-
cación es la clave. El ahorro para la 
vejez es primordial sea cual sea el 
sistema previsional si se aspira a in-
gresos mayores a las pensiones mí-
nimas garantizadas por Estado. 

Los trabajadores deben fijarse 
en que su empleador esté realmen-
te pagando las cotizaciones, pues 
aquellas no pagadas han causado 
un enorme daño previsional. Si 
bien, la regulación ha avanzado 
para reducir este problema, el pri-
mer fiscalizador es el trabajador. 

 
Harold López  
Académico DCS U. de Chile. 
 
Insulza y lamento boliviano 
  
Señor Director: 

Lo que dijo José Miguel Insulza, 
ex agente ante La Haya: “A Chile no 
lo puede obligar a negociar nadie” y 
que causó tanta sorpresa en las au-
toridades bolivianas, es la mejor 
prueba que no quieren, no aceptan 
que todo, sí, todo quedó absoluta-
mente resuelto en cuanto a límites 
con Chile cuando suscribieron el 
Tratado de 1904. 

Las declaraciones de Evo Mora-
les, en cuanto a que Chile no cum-
pliría el fallo de la CIJ, en un even-
tual triunfo de la postura boliviana, 
todo lo contrario, Chile simple-
mente estaría cumpliendo a pleni-
tud lo determinado por el  Tratado 
de 1904. En otras palabras, lo que 
dijo Insulza fue que “colorín colora-
do”, y todo, sí, absolutamente todo 
en cuanto a límites de Bolivia con 
Chile está zanjado”.   

 
Luis Enrique Soler Milla

Ahora, hay que matarlos. Ante 
el revés que hemos demostrado 
como sociedad para evitar que 
los delitos más abominables 
sean consumados, ante el fraca-
so que hemos demostrado para 
integrar y darle una oportuni-
dad efectiva a todos, hemos de-
cidido barrer con el problema y 
alzarnos con la solución que pa-
rece ser la mejor y más fácil ante 
el ocaso de la convivencia: exter-
minar el inconveniente.  

El día de mañana, haremos a 
un lado todo lo que sea un estor-
bo o consideremos diferente. Así, 
expulsaremos a los migrantes, 
internaremos a los homosexua-
les y a los que consideremos 
como locos, aumentaremos has-
ta hartarnos todas las penas pri-
vativas de libertad. Nos aprove-
charemos del dolor de la familia 
del asesinado en una trágica e 
inexplicable circunstancia, al-
zando discursos que se constru-
yen a partir de la eliminación.  

Legislaremos y se adoptarán 
políticas públicas a partir de la 
excepcionalidad, y nos valdre-
mos de los estereotipos para ge-
neralizar, para ahogarnos en el 

lito para expiar otro. 
Ellos no serán los llamados a 

consumarlo, obviamente serán 
sus palabras, su odio hacia el ser 
humano el que obligará que 
otros traduzcan en acciones. Se-
rán esos funcionarios públicos 
los llamados a apuntar y dispa-
rar, a accionar los aparatos de 
muerte para que ellos sólo obser-
ven con sus sonrisas torcidas. 
Derramando la sangre de otros 
esperarán los aplausos de la tur-
ba iracunda que cuál reality ve-
rán tranquilizados sus reclamos. 
Verán rodar cabezas y vocifera-
rán extasiados… hasta que les 
toque a ellos o a un cercano mar-
char hacia el cadalso. 

No importa si existen compro-
misos internacionales que im-
piden volver a imponer la pena 
de muerte. No importa si des-
pués se prueba la inocencia del 
ajusticiado. Esa es cuestión de 
upelientos o románticos libera-
les. Tampoco es cuestión de cu-
ras, que van todos los domingos 
a misa y se golpean el pecho con 
una mano, mientras con la otra 
agitan el látigo fanático de la dis-
criminación y el desprecio. 

más profundo de los océanos de 
la odiosidad y el resentimiento. 
Seguiremos apoyando como 
nuestras demandas que un pu-
ñado de políticos sustenten, va-
liéndose de este dolor ajeno para 
ganarse un titular o minutos de 
pantalla, explotando esas lágri-
mas, haciendo promesas que 
nunca podrán cumplir. 

 Por eso dicen que hay que ma-
tar. Aún cuando se dicen los más 
enconados defensores de la vida. 
Proponen con sangre resolver 
los problemas de sangre. Res-
ponder del mismo modo que el 
delincuente, cometiendo un de-

Aún cuando se 
dicen enconados 
defensores de la 
vida, ¡hay que 
matar! Proponen 
con sangre resolver 
los problemas de 
sangre. 

Mónica Leiva:  Y cuál es el procedimiento para 
hacer efectiva la compensación si las investigacio-
nes judiciales por los atentados no dan resultados?

De muerte y políticos

Acá puede haber un funcionario corrupto, 
como también un proveedor dispuesto a 
cometer este tipo de acciones”.  
Trinidad Inostroza, directora de 
Chilecompra.  

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a situación de la ju-
ventud chilena en lo 
relativo al consumo 
de drogas, es alar-
mante, muy en con-
traste con la livian-

dad con que se ha tratado la libe-
ración del consumo recreacional, 
sin la debida voluntad política de 
actuar decidida y efectivamente 
para hacerse cargo de  este proble-
ma tanto social como sanitario. 
En otras latitudes, este desafío ha 
sido enfrentado con la atención 
gubernamental debida, sin confu-
sión ni complejo  alguno con con-
ceptos de libertad o progresismo. 

Las cifras actuales son, por sí 
mismas, de preocupante elocuen-
cia: el 6% de los estudiantes chile-
nos de 8º básico a 4º medio fuma 
a diario, el 35,6% ha consumido al-
cohol en los últimos 30 días y uno 
de cada tres ha probado marihua-
na, lo que convierte al país en uno 
de los con mayor consumo de ca-
nnabis en etapa escolar. 

En una situación similar se en-
contraba Islandia hace una déca-
da, la diferencia es que no hubo 
confusiones ni cálculos de popu-
laridad, se implementaron medi-
das que establecían un equilibrio 
entre autoridad ejercida respon-
sablemente y la implementación 
de medidas que daban una alter-
nativa al consumo de drogas o in-
gestión de sustancias. De esa ma-
nera, en la actualidad apenas el 3% 
de los jóvenes islandeses de 14 a 16 
años fuma todos los días, el 5% 
reconoce haber tomado alcohol 
en el último mes y solo el 7% dice 
haber probado marihuana. 

Esta iniciativa y sus resultados 
han sido ampliamente divulga-
dos y conocidos, han sido objeto 
de reportajes de científicos na-
cionales e investigadores de ex-
celencia. En este mismo medio, el 
tema ha sido tratado en profundi-
dad, organizando seminarios con 
autoridades educacionales, sin 
que el gobierno se haya hecho par-

te. Es la iniciativa privada, o las 
universidades, las que han toma-
do cartas, en iniciativas que, al fin, 
dan una luz de esperanza para re-
vertir una situación inaceptable. 

En esa línea, algunas sociedades 
científicas nacionales, en conjun-
to con la Clínica Psiquiátrica Uni-
versitaria de la U. de Chile, han 
decidido aplicar el modelo islan-
dés en cuatro comunas de la Re-
gión Metropolitana, incorporan-
do a este programa cerca de ocho 
mil estudiantes de 2º medio de 
Colina, Las Condes, Renca y Me-
lipilla a partir de mediados de año.  

Teniendo en consideración que, 
aunque siendo un problema 
transversal en los jóvenes, el alto  
consumo de drogas y alcohol re-
sulta muy elevado en el segmento 
poblacional más vulnerable. Los 
propulsores de la iniciativa reali-
zarán encuestas periódicas a los 
jóvenes para conocer datos como 
pautas de consumo, característi-
cas familiares y del barrio, infor-
mación que resulta preliminar e 
indispensable para el diseño de 
intervenciones específicas para 
cada escuela, en las que se involu-
crará a profesores, las familias y las 
autoridades locales.  

El modelo islandés describe 
como factor protector la imple-
mentación necesaria para la prác-
tica de actividades deportivas o 
culturales: mientras mayor era la 
oferta, menos riesgo había de que 
los jóvenes cayeran en el consumo 
de alcohol o drogas, sumado al 
empoderamiento de los padres: 
entregarles herramientas para 
criar mejor a sus hijos, ayudarlos 
y acompañarlos a fijar límites, 
además de  potenciar la percep-
ción de riesgo del consumo de 
sustancias. Nuestro país tiene lo 
que se necesita para ayudar a su 
juventud, esta es otra y valiosa 
oportunidad.

Las cifras actuales 

en esta materia son,  

por sí mismas, de 

preocupante 

elocuencia: el 6% de 

los estudiantes 

chilenos de 8º básico 

a 4º medio fuma a 

diario, el 35,6% ha 

consumido alcohol 

en los últimos 30 

días y uno de cada 

tres ha probado 

marihuana.

EN EL TINTERO

causas prácticas, una noble 
profesión no da rentabili-
dad, un noble salvaje no se 
encuentra por lado alguno. 
La nobleza, por ello, apare-
ce ser un término propio de 
épocas pasadas, de tiempos 
añejos. 

Parte de ese aparente 
anacronismo es debido a la 
mezcla del concepto de no-
bleza con un estrato alto de 

la sociedad, cuando en 
realidad ambas si-

tuaciones, la vir-
tud y la condi-
ción socioeco-

nómica, no 
caminan usual-

mente en la misma di-
rección, o no necesaria-
mente, como fue en tiem-
pos de la antigua Roma, 
donde la nobleza, como en 
otras épocas, obligaba. En 
los tiempos que corren, 
más cercanos a la materia 
que al espíritu, nobleza es 
una condición sospechosa 
que más vale la pena mirar 
más de cerca, antes de dar-
la por auténtica, ya que 
puede estar en los sitios me-
nos pensados. 

PROCOPIO

Una palabra de 
épocas pasadas

PENA DE MUERTE

Hay indicios, a veces te-
nues, para notar como los 
cambios no siempre son 
para bien, a pesar de la fuer-
za apelativa del reclamo por 
“no más de mismo”, como 
una bandera de lucha que 
puede conducirnos por me-
jores caminos. 

Sin embargo, hay pala-
bras que ahora han perdi-
do lustre, cuando debieron 
haber mantenido su sen-
tido original. “No-
bleza”, por ejem-
plo, actual-
mente para  
usarla es nece-
sario tomar algu-
nos resguardos, ya 
que es difícil pronunciarla 
sin abrir espacio a la ironía 
o a la incredulidad.  

En consecuencia, suele 
emitirse con el agregado del 
“pero”,  “el proyecto de recu-
perar el bosque era noble, 
pero...”. Una expresión que 
ha llegado a sugerir una ma-
nera de pensar poco realis-
ta, ingenua, por no decir 
tonta. 

Un experimento noble, 
normalmente  falla, un pro-
pósito noble no resulta por 

La urgencia de tomar 
acciones efectivas en la 
lucha contra las drogas
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FRASE

 “El Intendente es designado y 
nosotros somos elegidos por 
votación popular y los que 
tenemos que dar la cara ante 
nuestros votantes somos 
nosotros”.

Hernán Álvarez, presidente de la Comisión de 
Gobierno del Consejo Regional del Bío Bío.

Cores reprochan actitud de 
intendente en proyectos aprobados

QUEDAN DOS SESIONES

Dos sesiones más quedan en el 
actual Consejo Regional (Core) por 
lo que estimaron realizar una prio-
rización de los proyectos que se 
encuentran en la carpeta de análi-
sis por los 28 miembros, pero la 
instancia de definición terminó 
con un duro reproche al intenden-
te Rodrigo Díaz. 

Fue durante la sesión de la Comi-
sión de Gobierno del Core, presidi-
da por el DC Hernán Álvarez, en 
donde manifestaron la molestia que 
existe en el organismo con la forma 
en que el intendente Díaz se ha re-
lacionado con ellos, puesto que ha 
impuesto los proyectos a los que se 
les da prioridad, pero al momento de 
rendir cuentas sobre la ejecución 
de los dineros o de resolver dudas so-
bre estos, no existe respuesta por 
parte del Ejecutivo. 

Acusaron que el Ejecutivo los ha ignorado de manera sostenida en una serie de peticiones sobre el 
estado de los dineros que cuentan con el vista bueno de la instancia.

una comisión en donde se informa-
rá de todas las peticiones hechas al 
intendente y que a la fecha no han 
sido respondidas. Ésta estará inte-
grada por los consejeros Hernán Ál-
varez (DC), Javier Ávila (RN) y Tania 
Concha (PC). 

 
Proyectos priorizados 

A pesar del debate por la situación 
que ocurre con entre los cores y el in-
tendente Díaz, la instancia deter-
minó priorizar proyectos relaciona-
dos con Obras Públicas, Agua Pota-
ble Rural y el Pacyt. 

Sobre el primer punto, el core por 
Bío Bío, Patricio Badilla (RN), indi-
có que existen muchos dineros apro-
bados para que el MOP ejecute una 
serie de trabajos en caminos rurales, 
de los cuales no existe movimiento 
alguno. “A nosotros los vecinos nos 
preguntan qué sucede con los cami-
nos y no sabemos qué decirles, ya 
que no tenemos la información ne-
cesaria para hacerlo”, manifestó. 

Los proyectos de Agua Potable 
Rural (APR) también serán analiza-
dos en la próxima sesión del Core, 
para Juan López (PS) esto es de vi-
tal importancia “hasta cuando se 
entrega financiamiento a los camio-
nes aljibes y no se hacen los proyec-
tos que la gente realmente necesita. 
Cada vez circulan estos camiones 
con menos litros”. 

En tanto, la consejera del PC, Ta-
nia Concha, pidió que desde la In-
tendencia se emita un informe so-
bre el Pacyt, ya que “no tenemos in-
formación de lo que ocurre con ese 
proyecto y se necesitan plazos. Se-
ría escandaloso que los cores pi-
damos estos antecedentes por 
Transparencia”. 

 
Traspaso de competencias 

En la sesión realizada ayer, los 
consejeros iban a plantear las dudas 
existentes sobre el traspaso de com-
petencias que se realizará tras la 
promulgación de la ley de Fortaleci-
miento de las Regiones. 

Pero esto no se pudo realizar, ya 
que la persona a cargo de la exposi-
ción, el jefe de Análisis y Control de 
Gestión del Gore, Rodrigo Daroch, 
no asistió a la instancia y en reem-
plazo envió a la jefa de Inversiones, 
Daniela Moraga, quien a juicio de los 
consejeros no tiene los conocimien-
tos sobre el tema. 

Es por esto que se enviará una 
queja al intendente Díaz por la ina-
sistencia del funcionario.

FOTO:ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA  M.

Según Álvarez “muchas veces él 
ser leal te puede llevar a cometer 
errores y una lección que queda para 
el próximo Consejo es no cometer 
los errores de este Consejo. Defini-
tivamente no tuvimos la capacidad 
para pararnos ante el intendente. 
Esto se debe, a que a veces carece-
mos de los métodos técnicos y ac-
tualmente no operamos en las mis-
mas condiciones del intendente”. 

Álvarez insistió en que “acá no se 
han cumplido con mucha de las es-
peranzas que los propios consejeros 
tenemos, ellos se han comprometi-
do a una serie de cosas y no han 
cumplido. El intendente es desig-
nado y nosotros somos elegidos por 
votación popular y los que tenemos 
que dar la cara ante nuestros vo-
tantes somos nosotros”. 

Más duro fue el consejero salien-
te de la DC, Edmundo Salas, quien 
acusó que durante esta gestión “he-

mos pedido un cuadro de lo gasta-
do desde 2014 y no hay respuesta. 
El intendente gasta la plata en lo 
que quiere y yo no le encuentro sen-
tido dar más de $5 mil millones 
para el rock, donde no hay un desa-
rrollo para la región. Yo no sé para 
qué se creó este Consejo si nadie 
nos escucha”. 

Mientras que el core Javier Ávila 
(RN) manifestó que “legalmente la 
aplicación del presupuesto está en 
manos del intendente y su gobierno. 
Nosotros, se supone, que somos par-
te del gobierno y debemos conocer 
los gastos, y cuales son los pendien-
tes y como se está ejecutando. Esto 
es conocer y saber en qué está lo 
que hemos aprobado y es lamenta-
ble tener que recurrir a transparen-
cia para tener detalles”. 

Es por esto que la Comisión de 
Gobierno, con el voto unánime de 
los miembros presentes, formaron 
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Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“Sería escandaloso que los 
cores pidamos estos 
antecedentes por 
Transparencia”. 
Tania Concha, consejera PC.

“Yo no sé para qué se 
creó este Consejo si 
nadie nos escucha”. 
Edmundo Salas, consejero 
regional de la DC.
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6 de marzo
Es la fecha planteada para la 
reunión nacional de la 
organización, a llevarse a 
cabo en Santiago.

Es una de las propuestas 
que levantan, como también 
la idea de crear una nueva 
empresa estatal del litio.

Nacionalizar 
Soquimich

El Juzgado de Garantía de 
Temuco autorizó a las 
defensas a revisar la carpeta 
investigativa de la Operación 
Huracán.

Acceso a carpeta 
investigativa

 El subsecretario del Interior, 
Mahmud Aleuy, negó que hubie-
se conocido con anticipación que 
el general director de Carabineros, 
Bruno Villalobos, se tomaría vaca-
ciones, en medio de la polémica 
por la Operación Huracán. 

En una carta escrita a El Mercu-
rio, que fue difundida por la Sub-
secretaría del Interior, la autori-
dad explicó que se enteró de los 
planes de descanso de Villalobos 
“el domingo 28 de enero, al hacer-
se público en la prensa; y de ma-

Aleuy se enteró “por la prensa” 
de vacaciones de Villalobos

ción uniformada ingresó el oficio 
respectivo. 

De esta manera desmintió la 
versión publicada por el mismo 
medio que aseguraba que Aleuy 
conocía dicha información desde 
el 25 de enero. 

En la misiva también aclaró que 
cuando se recibió dicho oficio de 
las vacaciones, “ya se había infor-
mado la decisión de indicar el re-
torno inmediato del general di-
rector”. 

Además, descartó de plano que 
solicitara apoyos explícitos de di-
rigentes socialistas para enfrentar 
la polémica que generó una serie 
de cuestionamientos a la Subse-
cretaría.

FOTO:AGENCIA UNO

nera formal, el lunes 29 de enero, 
a las 8:30 horas” cuando la institu-
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RECHAZAN ACUERDO DE EXPLOTACIÓN DEL RECURSO ENTRE SQM Y CORFO

El mes pasado, la agencia estatal 
Corfo y la minera no metálica So-
quimich (SQM) sellaron un con-
trovertido acuerdo para la explota-
ción del litio en el Salar de Atacama 
hasta 2030. 

Junto con ratificar la primacía 
de la empresa en la extracción del 
recurso -del que Chile es uno de 
los principales poseedores en el 
mundo, con un 40% de las reservas 
totales en suelo nacional-, el conve-
nio estableció cambios en el go-
bierno corporativo de SQM. 

Además, estipuló un aumento en 
el nivel de rentas y nuevos estánda-
res de vigilancia para el cumpli-
miento de contratos, y normas am-
bientales, puntos que llevaron al 
vicepresidente de Corfo, Eduardo 
Bitrán, a señalar que se estaba en 
presencia del “mejor contrato del 
mundo”. 

“Y para qué vamos a hablar de 
nuestra historia, lejos el mejor de 
nuestra historia”, agregó Bitrán en  
una audiencia en la Cámara de Di-
putados, donde recibió críticas de 
parte de congresistas que pusieron 
en tela de juicio la mantención del 
vínculo entre el Estado y SQM, te-
niendo en consideración los episo-
dios de financiamiento ilegal de la 
política. 

Mismos cuestionamientos que 
hoy recalan en el mundo social, 
desde donde emergió el movimien-
to “Litio para Chile”, el cual busca 
desplegarse en el país, primero, en 
una fase informativa, para después 
iniciar una etapa de movilización. 

En el Bío Bío la orgánica convo-
có el martes a una concentración 
en el centro de la capital penquis-
ta para entregar documentación a 
peatones. 

Lorena Arias, vocera y presiden-
ta de la Federación Nacional de Tra-
bajadores Metalúrgicos, Festramet, 
indicó respecto a la actividad que 
se trata de las primeras instancias 
públicas de la coordinadora en la 

FOTO:JAVIER CISTERNA 

Durante marzo se llevará a cabo una reunión de la Mesa Nacional por el Litio. En la cita, que 
contará con una delegación del Bío Bío, se definirán propuestas definitivas de extracción mineral.

bargo, haremos todos los esfuer-
zos para revertirlo y si no fuera po-
sible vamos a seguir luchando”. 

En cuanto a las próximas accio-
nes, Benjamín Jara, militante au-
tonomista, sostuvo que en una re-
unión nacional el 6 de marzo pró-
ximo -a realizarse en Santiago y la 
que contará con delegados prove-
nientes del Bío Bío- se levantará de 
parte del movimiento una propues-
ta efectiva de explotación del litio.  

“Se conversan dos alternativas 
principalmente: estatizar SQM o 
crear una empresa nacional del li-
tio, que no tenga relación con 
SQM”, sentenció.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Organizaciones y partidos se unen en 
movimiento “Litio para Chile”

zona, desde que se constituyó a ni-
vel nacional en agosto de 2017. 

“Después del tratado que se hace 
entre SQM y Corfo convergen dis-
tintos sectores, porque entende-
mos que la entrega de los recursos 
a manos privadas, más a SQM, una 
empresa con problemas de corrup-
ción, es una falta de respeto para la 
ciudadanía. Si bien, nuestra región 
no es minera, creemos que la recu-
peración de los recursos es una pe-
lea de todos los chilenos”, apuntó la 
dirigente, que informó que esta se-
mana se entregará un documento 
en Contraloría que busca revertir el 
convenio entre la agencia estatal y 
la minera. 

Dentro del movimiento, sus par-
ticipantes destacaron la transver-
salidad del mismo, puesto que lo in-

tegran representantes de sectores 
sindicales, estudiantiles y también 
partidarios. 

Magdalena Paredes, encargada 
territorial de las Juventudes Comu-
nistas del Bío Bío, comentó a ese 
respecto que “el tema del litio y en 
general de los recursos naturales, 
genera en la izquierda un sentido 
de unidad”. Posición similar plan-
teó Boris Castillo, miembro de la 
Federación de Estudiantes de la 
Universidad de Concepción (FEC), 
quien recalcó que “es importante 
unificar luchas, porque son reflejo 
de un modelo país”. 

Por su parte, José Ramírez, coor-
dinador del frente estudiantil de 
Revolución Democrática, destacó 
que “el acuerdo de Corfo y SQM 
está en una etapa terminal, sin em-
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SQM y cargos políticos desatan 
quiebre al interior de RN
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ACUSACIONES CRUZADAS POR SUPUESTO “DAÑO A LA IMAGEN” DEL PARTIDO

Consejo Regional decide pasar al Tribunal Supremo a principales críticos de 
la gestión del presidente de la colectividad en Bío Bío Claudio Eguiluz.

Las aguas siguen agitadas al in-
terior de RN Bío Bío. Ello, luego de 
la realización del primer Consejo 
Regional 2018 de la colectividad, 
el pasado sábado 3 de febrero, don-
de se decidió pasar al Tribunal Su-
premo Regional a tres militantes: 
Leonidas Romero, Claudio Etche-
vers y Alejandro Sáez. 

En el documento emanado de la 
instancia, o voto político, se expli-
ca que los militantes mencionados 
han ocasionado daño a la imagen 
del partido por las declaraciones 
que han manifestado a algunos me-
dios de prensa. Y, aunque en el es-
crito no se mencionan dichas “odio-
sidades”, estas se referirían a de-
claraciones sobre la designación 
de cargos para el futuro gobierno 
del Presidente electo, Sebastián Pi-
ñera, en la región. 

En el documento se afirma que 
“el voto político” fue apoyado de 
manera mayoritaria por quienes 
asistieron a la reunión efectuada 
en Santa Juana (20 consejeros re-
gionales y 120 militantes). Por cier-
to, los tres sancionados no estuvie-
ron presentes. 

Pero la situación es también un 
efecto más de la condena que pesa 
sobre el presidente regional, Clau-
dio Eguiluz, por delitos tributarios, 
en una de las aristas del caso SQM.  

De hecho, uno de los cuestiona-
dos, Claudio Etchevers, comentó 
que “Claudio (Eguiluz) sabe que si 
alguien le ha traído desprestigio a 
nuestro partido en los últimos años 
y meses, no ha sido un diputado 

electo ni nosotros que hemos traba-
jado lealmente, sino él con sus es-
cándalos judiciales”. 

 
Transparencia 

Etchevers lamentó que se esté 
“instrumentalizando a los tribuna-
les del partido” y agregó que “hemos 
sido una amenaza a su tranquili-
dad, porque hemos transparentado  
a la opinión pública la molestia de 
un amplio sector de militantes que 
no está contento con ser dirigido 
por un condenado por la justicia”. 

Consultado por el tema el dipu-
tado electo, Leonidas Romero, dijo 
que no se prestaría para el juego de 
timonel regional, por tanto, decli-
nó entregar su opinión sobre la de-
cisión del Consejo.

LEONIDAS ROMERO diputado electo de RN.
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

La petición de expulsión 
contra Claudio Eguiluz

sión de Eguiluz al Tribunal 
Supremo del partido, en San-
tiago, o en su defecto, su sus-
pensión por el plazo que duré 
su condena. 

Se trata de un proceso en 
curso, pues Etchevers había 
recurrido a la misma instan-
cia, la que se había declara-
do incompetente derivando 
la causa a la región. Como ya 
se había efectuado una pre-
sentación similar al tribunal 
regional, su petición no fue 
acogida, pese a que entrega-
ba datos nuevos. 

Ahora Etchevers recurrió a 
Santiago como tribunal de 
segunda instancia. 

Eguiluz, como se recorda-
rá, fue condenado a una pena 
remitida de 800 días y al pago 
de una multa de 2,5 UTA por 
delitos tributarios.

En el punto uno del escri-
to emanado del Consejo Re-
gional se le entrega apoyo al 
presidente regional de RN 
“como nuestro líder en todas 
la negociaciones que tengan 
relación con la instalación 
del futuro gobierno”. 

Hasta ahora, han sido los 
parlamentarios quienes han 
llevado adelante ese proceso 
y la mayoría es contrario a la 
mesa de Eguiluz. Quizás, la 
excepción es Cristóbal Urru-
ticoechea, quien ayer mani-
festó escuetamente que “res-
peto las decisiones que pue-
da tomar el partido”. 

Y las diferencias radican, 
justamente, con la situación 
judicial que el timonel regio-
nal ha tenido que enfrentar. 

De hecho, Claudio Etche-
vers ha solicitado la expul-

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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CLAUDIO ETCHEVERS presidente del Distrito 43.
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cos y procedimientos aeroportua-
rios especiales. 

 
Calibraciones y plazos  

Lo que ocurre, según Aravena, es 
que a pesar de que está instalado 
todo el grueso del sistema, incluida 
la prueba de luces, aún falta afinar 
una serie de detalles necesarios 
para la seguridad aérea.  

“No se puede llegar y ponerlo en 
funcionamiento. Tenemos que te-
ner afinados todos los subsistemas 
de ayudas visuales, letreros, entre-
namiento de la gente y parte meteo-
rológica, es decir, estamos en las úl-
timas calibraciones porque como 
son varios sistemas unidos para 
que sea categoría 3 basta que uno 
de ellos no esté en operación para 
que no tengamos la categoría 3”. 

Reconoció que el plazo determi-
nado para Septiembre debió ser 
modificado, principalmente, debi-
do al retraso en la llegada de un 
transformador y cables de cobre 

aeronáutico de 5.000 amperes que 
fueron comprados a pedido en el 
extranjero, equipos que ya llega-
ron y fueron instalados. 

“Después en diciembre se iba a 
hacer el lanzamiento, pero hay un 
proyecto paralelo del terminal aé-
reo, con nuevas áreas de manio-
bras que implican la construcción 
de una  calle de rodaje. Ahí se vis-
lumbró que era necesario realizar 
esas faenas ahora para no romper 
después la calle, porque habría im-
plicado hacerlo en invierno, lo que 
sería peor porque íbamos a tener el 
ILS, en la época que realmente lo 
ocupan fuera de servicio”, detalló y 
acotó que la demora de Enero se 
debe básicamente al entendimien-
to entre dos proyectos paralelos. 

Así las cosas, el jefe de Aeropuer-
to expresó que no puede dar una fe-
cha de habilitación del sistema ILS3 
como tal, pues “el encargado del 
proyecto tiene que venir a certificar 
todo, lo que sí puedo asegurar es 

fueron canceladas entre 
junio de 2016 y marzo de 
2017, por densa niebla que 
no permitía despegues ni 
aterrizajes.

71 operaciones de 
vuelos comerciales

en diciembre de 2016, según 
cifras oficiales, momento en 
que se debió suspender 26 
vuelos.

Cancelación de 
vuelos fue mayor 

Una serie de actividades artísticas se reali-
zarán hoy en la Plaza de Tribunales de Concep-
ción para conmemorar el Día contra la Violen-
cia en el Pololeo, iniciativa que fue aprobada 
por la Cámara de Diputados, para realizar 
justo en el día que falleció Antonia Garros.  

En la iniciativa, realizada por la Fundación 
Antonia con el apoyo del Sernameg, se busca 
crear conciencia sobre el daño que generan las 
relaciones tóxicas entre parejas y dar a cono-
cer la App Antonia para apoyar a mujeres que 
se encuentren vulnerables ante un agresor.  

Conmemoran Día contra la Violencia en el Pololeo 

FOTO: FACEBOOK ANTONIA GARROS

Otra vez postergan función del sistema 
de navegación ILS3 en Carriel Sur

SE DEBERÍA A FAENAS DE CONSTRUCCIÓN DE UNA NUEVA CALLE DE RODAJE 

La puesta en funcionamiento del 
sistema de navegación a ciegas ILS3 
en el aeródromo Carriel Sur, que 
permitirá la operación de los avio-
nes, a pesar de intensa neblina, pa-
rece un cuento de nunca acabar.  

Primero autoridades locales y 
nacionales del área dijeron  que iba 
a estar operativo a fines de sep-
tiembre, luego a fines de diciembre, 
más tarde a fines de enero y ahora, 
según las últimas informaciones 
debería ser antes de la temporada 
de nieblas. 

Dicho sistema es altamente ne-
cesario en la zona, sobre todo, si se 
contabiliza, según cifras oficiales, 
que de 6.021 operaciones de aero-
naves comerciales que se realizaron 
entre junio de 2016 y marzo de 2017 
hubo 71 que fueron canceladas por 
niebla. 

Daniel Aravena, jefe de Aeropuer-
to, expresó que actualmente en Ca-
rriel Sur ya se encuentra instalado 
todo el equipamiento necesario 
para que funcione el ILS3.  Explicó 
que desde Octubre la radio ayuda 
principal, que es la que emite una 
señal electrónica, se encuentra en-
cendida, calibrada y operando. Sin 
embargo, su funcionamiento ac-
tual es con una categoría menor, es 
decir, con ILS1.  

Para ser más precisos, la diferen-
cia entre ambos sistemas ILS ( Ins-
trumental Landing System) es que 
el 1 requiere para operar un míni-
mo de 550 metros de visibilidad 
para aterrizaje y despegue de aero-
naves, en cambio ILS3 sólo necesi-
ta de 50 para funcionar.  

Aravena destacó que el mismo 
equipo se utiliza para ambas cate-
gorías.  “Ahí está el mejor ejemplo de 
que está instalado”. 

Sin embargo, según detalló, debi-
do a que el ILS no sólo está com-
puesto de la radioayuda principal, 
sino que también incluye cablería, 
letreros, luces y sistemas de control,  
a lo que se une la capacitación de la 
gente del aeródromo y, también, la 
de las tripulaciones que deben rea-
lizar las compañías aéreas.  

Cabe destacar que el ILS es un 
sistema de precisión que ayuda a la 
aproximación y al aterrizaje, permi-
tiendo una operación más segura. 
Consta de dos elementos: un loca-
lizador (LOC) y una senda de pla-
neo (GS – Glide Slope), generado 
por antenas ubicadas en la pista 
que guían a la aeronave desde una 
determinada altura hasta tierra. 

Además, está complementado 
con luces, sensores meteorológi-

Director de Aeropuerto afirmó que no tienen fecha fija, pero que se habilitará antes que parta la 
temporada de niebla. Permitirá operaciones de aviones con sólo 50 metros de visibilidad.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

que antes de la temporada de nie-
bla va a estar funcionando, pero 
una fecha como tal no puedo (...) 
pero de que va a estar pronto, va a 
estar. Ya no vamos a tener los pro-
blemas que hubo este invierno con 
la falta de equipamiento ILS”, dijo. 

Comentó estar más tranquilo 
porque ya todo el grueso del equi-
pamiento está instalado, funcio-
nando y sólo faltan las calibracio-
nes finales para poder operar.  

Eso sí, hasta el momento en que 
esté en completo funcionando podría 
haber retraso y suspensión de vuelos, 
pues sólo contamos con el sistema 
más rudimentario de navegación. 

Ahora bien, Aravena manifestó 
que a pesar de tener el ILS3 igual 
podrían generarse problemas si la 
compañía aérea no está certificada 
para operar con el nuevo sistema.
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Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Reactivación del cobre provoca el 
retorno masivo de trabajadores del 
Bío Bío hacia el norte

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

EN EL ÚLTIMO TRIMESTRE SE REGISTRAN 1.250 PERSONAS 

Fue en octubre de 2016 cuando el 
vicepresidente ejecutivo de la Comi-
sión Chilena del Cobre ( Cochilco), 
Sergio Hernández, tras una visita a 
Concepción, proyectó que el dólar 
sobrepasaría los US$ 3 la libra. La ase-
veración a muchos les pareció exage-
rada, ya que en ese minuto estaba a 
US$ 2 y fracción.  

Finalmente, esta suerte de profe-
cía se cumplió y el mal momento del 
llamado “sueldo de Chile” parece 
quedar en el olvido, manteniéndo-
se estable durante el 2017, por lo 
que varios proyectos están comen-
zando a operar nuevamente, conlle-
vando a que las puertas del norte se 
abran  no sólo para los penquistas, 
sino que para todos los trabajadores 
de la Región. 

Datos concretos: en los últimos 
cuatro años, el mayor incremento 
fue en el último trimestre de octubre 
a diciembre de 2017 con 12.970 ocu-
pados en la minería. 

 En comparación con mismo tri-
mestre del año anterior, aumentó en 
un 10, 67%.  Es decir, 1.250  iniciaron 
el éxodo de acuerdo al INE Bío Bío. 

“Todo se debe a una reactivación 
potente de la economía mundial. 
Eso repercute directamente en el 
comercio, que requiere de más co-
bre. Los precios actuales hacen que 
nazcan nuevas iniciativas de inver-
sión. Esto es positivo para muchas 
empresas de la zona y para el empleo 
de aquellos que viajan desde el Bío 
Bío a etapas de exploración, explo-
tación y servicios de toda índole”, 
aseguró el seremi de Economía Bío 
Bío, Iván Valenzuela. 

Según el gobierno y la academia,  la economía  regional se está dinamizando 
mediante las empresas y especialistas que prestan servicios a las mineras.

“Motor estable” 
En el peor momento del metal 

rojo, se habló del fin de una era. Algo 
de lo cual el vicepresidente ejecuti-
vo de Cochilco, Sergio Hernández, se 
manifestó en desacuerdo.  

“El cobre tiene muchos beneficios 
para el país. No sólo en los recursos 
fiscales. Es un error, porque están 
reaccionando en base a una coyun-
tura”, dijo a Diario Concepción en 
2016, defendiendo al mineral. 

Y el tiempo le está dando la razón.  

De hecho, hace unos días la autoridad  
de gobierno elevó en US$ 3,06 para 
este año 2018 y se espera que el 2019  
promedie US$ 3,11 la libra. 

 “En 2018 la producción chilena de 
cobre se expandiría 4,9%, situándose 
en 5,74 millones toneladas asumien-
do que Minera Escondida recupera 
sus niveles de producción. En tanto, 
la proyección para el 2019 anticipa 
una producción de 5,91 millones de 
toneladas”, precisó optimista Her-
nández. 

FOTO:AGENCIA UNO

Proyectos 
El seremi de Minería Bío Bío, Lau-

taro Benítez, detalló que hay un esce-
nario interesante para que se concre-
ten inversiones. “Lo demuestra la car-
tera de 37 proyectos  mineros que 
suman alrededor de US$ 50.000 millo-
nes hacia el 2025. Además, Chile re-
presentó el 6,4% del presupuesto 
mundial de exploración sólo en 2016, 
lo que se tradujo en entrada de capi-
tales de US$ 443 millones”. 

Es probable que el fenómeno siga 
al alza en los próximos meses. Así lo 
estimó  el director de la carrera de In-
geniería Comercial de la Universi-
dad San Sebastián, Luis Felipe Slier 
Muñoz. “Habrá un movimiento de 
gente migrando de un sector a otro. 
Significará también un mayor ingre-
so y estabilidad para las familias”. 

El seremi Benítez coincidió con 
esta visión. “Nuestros mineros que 
históricamente se han trasladado 
hasta el norte para trabajar en la gran 
minería, ven con buenos ojos este 
nuevo impulso y la lógica nos indica 
que existirá un aumento desde el Bío 
Bío hacia las regiones mineras”. 

Cabe recordar que el peak fue en el 
trimestre mayo a julio de 2013 cuan-
do 22.059 operarios efectuaban fae-
nas en los yacimientos. 
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FRASE

“Los precios actuales hacen que 
nazcan nuevas iniciativas de 
inversión. Esto repercute 
positivamente en las  empresas 
y en el empleo”.

Seremi de Economía Bío Bío, Iván Valenzuela.

“Los mineros de la Región ven 
con buenos ojos este nuevo 
impulso que está teniendo el 
cobre”.

Seremi de Minería Bío Bío, Lautaro Benítez.

“Habrá un movimiento de gente 
migrando de un sector a otro. 
Significará también mayor 
ingreso y estabilidad”.

Director de  Ingeniería Comercial USS, Luis 
Felipe Slier Muñoz.

IPC
Diciembre

Anual

0,1%
2,3%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.697,28

COMMODITIES 

-0,60% Igpa -0,60%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $1.033 Cobre (US$c/libra)$320,24
H. de pescado (US$/Ton)$1.650,00 Petróleo (US$) $63,39

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM FEBRERO

$47.066,00

$26.831,00
Dólar Observado $601,23 Euro $742,43

28.720,16 
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CLAUDIO ARCE, PRESIDENTE DEL COLEGIO DE ARQUITECTOS SOBRE INMOBILIARIAS POPULARES:
Ante la sumatoria de los munici-

pios de Santiago, Independencia, 
Valparaíso, Estación Central y el 
apoyo del alcalde de las Condes a la 
iniciativa de las “Inmobiliarias Popu-
lares o Municipales” impulsada por 
el alcalde de Recoleta, Daniel Jadue 
al parecer la propuesta va prendien-
do como iniciativa. 

Cabe recordar que todo comenzó 
con la presentación en Recoleta de 
un proyecto de edificio de 38 depar-
tamentos de 55 m2 con un baño, li-
ving, comedor, cocina y espacios co-
munes cuyo valor de arriendo será el 
25% del ingreso familiar de cada ocu-
pante y donde el primer piso estará 
reservado para personas de la terce-
ra edad y resto para inmigrantes. 

Ante lo anterior, Claudio Arce, 
presidente del Colegio de Arquitec-
tos delegación Concepción y de la 
Asociación Gremial de Arquitectos 
de Concepción enfatizó: “el comer-
cio es vital porque genera calidad de 
vida y mayor integración”. 

En entrevista con Diario Concep-
ción el profesional profundizó los 
aspectos más relevantes de la inicia-
tiva que desarrolla el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo. 

- Ya existen una serie de muni-
cipios de la capital que adhieren 
a esta iniciativa, suponiendo que 
proliferen este tipo de proyectos, 
¿cómo afectará esto la planifica-
ción de las ciudades o los planos 
reguladores? 

-  Hay muchos paradigmas que 
cambiar de los planos reguladores. 
Uno es el uso del primer piso. 

En el caso de la propuesta de Ja-
due se plantea el primer piso para 
adultos mayores… 

-  Como una solución para los 
adultos mayores buscaría el tema 
comercial. La ciudad vive y se nutre 
del comercio. El comercio genera 
una suerte de entidad social muy 
fuerte lo que ha sido tan bien enten-
dido en todos los proyectos españo-
les que te obliga en los edificios de 
departamentos a tener un porcen-
taje del primer piso con comercios 
lo que genera vida y una condición 
de arraigo al barrio y las relaciones 
entre vecinos. Aquí el comercio es vi-
tal porque genera calidad de vida y 
mayor integración en las relaciones 
como ocurre, por ejemplo, con los 
cafés. El comercio urbano ayuda a 
combatir el individualismo. 

- ¿Qué pasará con la plusvalía 
de los terrenos y casas o depar-
tamentos aledaños a proyectos 
sociales desarrollados por los 
municipios? 

- En un primer momento se va a 
afectar la plusvalía pero en la medi-
da que se haga más común el efec-
to será menor. 

- Uno  de los lectores de Diario 
Concepción planteó que el edifi-
cio de 38 departamentos de 55 
m² y para 4 personas impulsado 
en Recoleta darían 13,75 m² por 
persona mientras que la Ley Ge-
neral de Urbanismo y Construc-
ciones estipularía un mínimo de 
15 m² por persona en viviendas 
de hasta 60 m². ¿Estos es así? 

-  Siempre van a haber detractores 
y tenemos que pensar que es una 
primera idea donde hay mucho que 
explorar. Estoy de acuerdo en que 
hay que respetar las normas que en 
general y a nivel nacional son bas-
tante buenas con respecto a las vi-
viendas, pero esta es una primera 
apuesta y como tal puede que exis-
ta una siguiente idea donde hay que 
ver qué es lo que va pasando. La car-

“El comercio es vital 
porque genera calidad de 
vida y mayor integración”

ta del lector tiene muchas validez, 
pero hay que verla en un contexto 
general y se deben resolver todos 
los problemas que no se hayan pre-
visto. Creo en la carta se está fijan-
do un punto donde hay que tratar de 
ver cómo se soluciona. 

- En su experiencia y cómo pre-
sidente del Colegio de Arquitec-
tos delegación Concepción, 
¿Cree que los municipios están 
preparados para desarrollar este 
tipo de proyectos? 

- Veamos. Todos los municipios 
son distintos entonces veamos. Creo 
en el valor de la propuesta de las in-
mobiliarias populares más allá de 
quien la propone y sus colores polí-
ticos, creo en el valor de las personas. 

- ¿Ve como replicable la expe-
riencia de Recoleta en los muni-
cipios de Bío Bío? 

- Sí, absolutamente. En nuestra 
ciudad tenemos espacio urbano y 
está el tema de la expansión y den-
sificación y en cierta manera lo que 
tenemos que tender es a que las ciu-

dades sean más densas porque se 
gasta menos en movilización, en re-
des de agua potable, electricidad y 
gas. Lo que pasa en parte en el Cen-
tro de Concepción es que la gente se 
está yendo y en las noches Concep-
ción está desocupado donde este 
tipo de proyectos podrían traer den-
sificación al centro urbano. 

- ¿Qué pasa si los municipios 
desarrollan los proyectos pero 
después la gente no paga? 

- Ese es uno de los grandes temo-
res. Acá tenemos que tener políticas 
y reglamentos claros al respecto por-
que no podemos aceptar eso no sólo 
en este sino que en todo ámbito de 
casos. Hoy día hay mucho adulto 
mayor que en base a que las pensio-
nes son bajas compran propieda-
des para generar rentas por arrien-
dos. De hecho existe una tendencia 
promovida por Airbnb a nivel mun-
dial que hace posible arrendar pie-
zas y departamentos particulares 
casi como si fueran hoteles donde la 
gente está dejando sus propiedades 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

El profesional plantea dejar espacio en el primer piso para 
la instalación de comercios. Además, indicó que este tipo 
de proyectos podrían traer densificación al centro urbano.

en los centros urbanos históricos 
de la mano con la diversificación 
del turismo como ocurre, por ejem-
plo, en Barcelona. Entonces el pago 
de los arriendos debe ser absoluta-
mente definido. 

- Desde Donetch y Cía, corredo-
res de propiedades plantearon 
que las Inmobiliarias Populares 
pueden afectar el actual equili-
brio con que se establecen los cá-
nones de arriendo al fijarse de 
manera arbitraria un valor co-
rrespondiente al 25% del ingreso 
familiar. ¿Qué opina respecto de 
esto? 

-  Hay que pensar que esto está di-
rigido a un tipo de segmento limita-
do que no tiene la posibilidad de 
postular a otro tipo de viviendas 
donde siempre tenemos que ver 
como país como podemos ayudar a 
la gente más necesitada y hay que 
ser muy riguroso en que este arrien-
do no termine en subarriendos y se 
generen externalidades negativas. 
Aquí hay una serie de cosas que hay 
que normar porque lo que pasa es 
que viviendas sociales que deben 
ser habitadas por sus dueños final-
mente las terminan arrendando lo 
que debe ser sancionado.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Hay muchos paradigmas que 
cambiar de los planos 
reguladores. Uno es el uso del 
primer piso”.

“En un primer momento se va a 
afectar la plusvalía pero en la 
medida que se haga más común 
el efecto será menor”.

“Hay que ser muy riguroso en 
que este arriendo no termine en 
subarriendos y se generen 
externalidades negativas”.
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Las empresas socias de 
Asipes en su mayoría operan 
en Lota, Coronel y 
Talcahuano.

Región del 
Bío Bío

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SE DISPONDRÁN 371.500 TONELADAS EN 2018

Con positivas noticias para el país 
pesquero y, en particular, para la 
zona centro sur, concluyó el pasado 
fin de semana en Lima la Sexta Re-
unión Anual de la Comisión de la Or-
ganización Regional de Ordenación 
Pesquera del Pacífico Sur (Orop-ps), 
donde Chile concurrió con la mayor 
delegación de entre los 15 países 
miembros, provenientes de Asia, 
Europa, América y Oceanía, lo que 
habla de la importancia para nues-
tro país de las especies marinas 
transzonales y de altamar, en parti-
cular el jurel.   

Así lo informó Macarena Cepeda 
Godoy, presidenta de la Asociación 
de Industriales Pesqueros que par-
ticipó a nombre de las empresas 
pesqueras de la zona centro sur de 
Chile en esta cita. “La cuota para el 
2018 fue propuesta por el Comité 
Científico Técnico de la ORP en 
Shanghai en septiembre de 2017, 
planteando 576.000 toneladas, equi-
valente a un 16,8% de incremento 
respecto a la cuota global anual 2017 
de la ORP. De esa cuota el 64,5% le 
corresponde a Chile (371.500 tone-
ladas 2018)”, señaló la ejecutiva tras 
arribar a Concepción. 

Lo más relevante, según la presi-
denta de Asipes es que las medidas 
de conservación, la orientación 
científica en la toma de decisiones 
y un enfoque precautorio de los ac-
tores miembros de esta instancia 
internacional ha comenzado a ren-
dir frutos para la recuperación del 
jurel. “Si revisamos la información 
de capturas, el 2011 Chile capturó 
249.295 toneladas y hoy tras 6 años, 
el país va capturar 122 mil toneladas 
más, producto de esa recuperación 
a nivel global”, precisó.  

El jurel es muy relevante para las 
empresas socias que en su mayoría 
opera en las comunas de Lota, Co-
ronel y Talcahuano, dado que, de la 
cuota global anual nacional de ju-
rel, el 72% le corresponde a la zona 
centro-sur. 

“Para Asipes es muy relevante 

Asipes destaca aumento de la 
cuota de jurel acordado por la ORP 
La presidenta del gremio, Macarena Cepeda, dijo que las medidas de 
conservación y la orientación científica han rendido frutos.

constatar que el enfoque precauto-
rio y el respeto por las decisiones ba-
sadas en información científica, así 
como el respeto por la institucio-
nalidad son claves en la recupera-
ción de los recursos. También pode-
mos verificar que Chile, junto con 
Australia y Nueva Zelanda son paí-
ses que llevan la delantera en cuan-
to a imponer mayores exigencias, 
trabajar sus recursos pesqueros en 
base a criterios técnicos y es así 
como estos países han podido com-
probar que los planes de manejo 
funcionan, y que los recursos pue-
den recuperarse con el compromi-
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so sostenible de todos los actores”, 
señaló la ejecutiva pesquera. 

Respecto de la Jibia, Macarena 
Cepeda dijo que el acuerdo en el 
seno de la ORP es mejorar la inves-
tigación sobre este recurso, levantar 
mayor información sobre el proce-
so reproductivo y evaluación de 
stock. En mayo habrá reunión del 
Comité Científico de la ORP en Chi-
le y allí habrá nueva y relevante in-
formación, concluyó. ( FPS).

La Seremi de Medio Ambiente, 
Bío Bío, invitó a postular al “Fondo 
para el Reciclaje”, iniciativa con-
templada en la Ley de Reciclaje 
promulgada por el gobierno de la 
Presidenta Michelle Bachelet, para 
reducir la generación de residuos 
en nuestro país e incrementar las 
tasas de reciclaje, así como incre-
mentar la infraestructura y la con-
ciencia ciudadana en esta materia. 

Hasta el 14 de Marzo las muni-
cipalidades y asociaciones muni-
cipales de todo el país podrán pos-
tula al Fondo que este año entre-
ga $359.100.000 para financiar 

Buscan que municipios mejoren el reciclaje
$2.000 millones al quinto año de 
implementación. 

La seremi(S) de Medio Ambien-
te, Patricia Hormazabal Canales, 
explicó que esta primera versión 
del fondo es vital, “considerando 
que de los 17 millones de toneladas 
de residuos que se generan anual-
mente en Chile, cerca de 7 millones 
corresponden a residuos domici-
liarios. A nivel nacional solo un  
5,6%  de estos s se destina al recicla-
je  u otro tipo de valorización, es por 
eso que consideramos fundamen-
tal apoyar  a los municipios en esta 
materia”. (FPS).
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EN LA CIUDAD HAY puntos para reciclar, sin embargo, urgen más.

Se van a financiar proyectos 
de hasta $10 millones para 
las municipalidades y $27 
millones para asociaciones.

Se lanzó fondo 
de $359 millones

proyectos de hasta $10 millones 
para las municipalidades, y $27 
millones para asociaciones muni-
cipales.  Este monto variará anual-
mente hasta sumar un total de 

Isla Santa María 
ahora riega con 
eficiente sistema 
de paneles solares
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La Intendenta (s) de la Región 
del Bío Bío, Andrea Muñoz, y el 
Coordinador Macro Regional 
de la Comisión Nacional de Rie-
go (CNR), Paulo De la Fuente, 
encabezaron la ceremonia de 
entrega de certificados de boni-
ficación del concurso 203-2017 
del Programa Especial de Pe-
queña Agricultura de la Ley de 
Fomento al Riego, administrada 
por la CNR. 

Esto permitirá construir por 
primera vez en la isla 14 siste-
mas de riego por goteo o asper-
sión, los cuales en su mayoría 
contarán con paneles fotovol-
taicos para la generación de 
energía. 

 “Este es un esfuerzo en con-
junto entre los isleños y la insti-
tucionalidad pública, y estamos 
felices como autoridad regio-
nal y representante de la Presi-
denta Michelle Bachelet, por-
que los compromisos adquiri-
dos el año 2016, a través del Plan 
de Desarrollo Económico y So-
cial de la Isla Santa María, se 
han ido cumpliendo y esta his-
tórica entrega de bonos de rie-
go es un ejemplo de aquello, se-
ñaló Muñoz. 

 Además, se refirió a los otros 
avances logrados en el acuer-
do. “Hemos logrado traspasar a 
los isleños más de 400 hectá-
reas, las cuales queremos que 
sean productivas, por eso hoy 
estamos dando soluciones de 
riego individuales y próxima-
mente daremos solución colec-
tiva con la construcción de 2 
tranques acumuladores de 
aguas lluvias”. (FPS).

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Un evento  
que a esta 
altura es una 
tradición de la 
época estival 
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FESTIVAL INTERNACIONAL DE TÍTERES

Montajes de Chile y Argentina incluye 
esta tercera edición. 

Desde el lunes y hasta este sába-
do, en el frontis del Teatro Enrique 
Molina, se llevará a cabo la terce-
ra edición del Festival Internacio-
nal de Títeres, organizado por la 
compañía Los Fantoches con el 
apoyo de la municipalidad de 
Concepción.  

Todas las funciones -entrada libe-
rada- se realizan a las 18 horas. El 
lunes se presentó “El león enamo-
rado” de  Los Fantoches; y ayer fue 
el turno de la compañía Maripo-
sas en la panza, de Eduardo Páez 
(Buenos Aires), con su obra “El se-
creto”, espectáculo con marione-
tas de hilos. Hoy el programa sigue 
con “Juancito María y los cómicos 

del novecientos”, de El Chonchón 
(Córdoba). 

Mañana, Laura Fierro y el grupo 
Chachakun, de Gualeguaychu, Ar-
gentina, estará con la técnica de 
teatro de guantes y el montaje “El 
investigatopo”. El viernes, El Cane-
lo Mágico de Isla de Maipo, forma-
do por Leo Guzmán y Claudio Ca-
bezas, participarán con “El regalo”, 
mientras que el sábado, en la jorna-
da de cierre, se presentará Rajata-
bla de Valparaíso, con Martín Roo 
y su obra “Archipiélagos”, figuras 
planas sobre la mesa. 

“La importancia de estas activi-

dades es valorizar y dignificar el 
arte de los títeres que en países 
como Argentina, donde incluso es 
una carrera universitaria. En Chile 
ha habido logros, como la realiza-
ción de una asamblea nacional que 
ha estado en distintas ciudades, 
trabajando por el reconocimiento 
del oficio y la nominación en 2016 
de un titiritero como Tesoro Huma-
no Vivo, Tito Guzmán, de la compa-
ñía Candelilla”, dijo Hugo Aguilera, 
de Los Fantoches. 

Además de las obras, el festival 
también contempla la realización 
de un taller de títeres. Esta activi-

dad se llevará a cabo hasta el vier-
nes, de 11 a 13 horas, en la Biblio-
teca Municipal de Concepción. 

 El taller está dirigido a actores, 
profesores y especialistas que tra-
bajen con niños, enfocando el tra-
bajo con títeres como apoyo en la 
enseñanza o a la formación de gru-
pos, entre otros objetivos. El valor 
de inscripción es de $15 mil (inclu-
ye materiales) y la edad mínima 
para participar es 15 años. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

LA CITA SE INAUGURÓ CON la obra “El león enamorado” de la compañía Los Fantoches.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Sonríe UDD atendió a más de 
600 personas en Cabrero

El voluntariado de la Universidad del De-
sarrollo, en su octava versión, se llevó a cabo 
en Monte Águila y Cabrero. Los 220 alum-
nos seleccionados estuvieron 9 días en el lu-
gar ofreciendo servicios gratuitos tanto de 
las carreras de la salud, como de las huma-
nistas quienes trabajan mayoritariamente 
asesorando Pymes. 

IGNACIO TORO, Federico 
Valdés, Josefa Ulloa, Juan 

Masferrer y Valentina 
Baeza.

NICOLÁS ACUÑA 
y Danaís Turra.

ANTONIA HERNÁNDEZ, Nicolás Pérez, Natalia Hernández y Camilo Parra.

DANIELA 
SÁEZ, 
Alejandro 
Espinoza, 
Catalina 
Vega y 
Valentina 
Ríos.

Juegos y recreación 
en el Estadio Árabe

Los pequeños de entre 4 y 7 años que asisten 
a la escuela de verano del Estadio Árabe parti-
ciparon en una entretenida jornada de pintura 
de mándalas y artes plásticas, actividad que se 
suma a un entretenido programa de actividades 
recreativas que realizan los menores.

AMANDA GERMANY y Josefa Zárate.

JOAQUÍN PINO, Bárbara Domínguez y Diego Rivera.

ALONSO 
FUENTEALBA 

y Tomás 
Fuentealba.

CARMEN LUZ SEPÚLVEDA e Isidora Germany.

KATHERINE 
NOACK, 

Alejandro 
Irigoyen y 

Manola 
Stocker.

PEDRO 
MUÑOZ, 
Francisca 

Peña y 
Joaquín 

Escudero.
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“Cuatro goles de 
diferencia es bastante, 
aunque en el fútbol 
nunca se sabe”. 
Cristián Muñoz, arquero.

“Para mí la llave no está 
cerrada. Queremos 
ganar. No soy alguien 
que se rinde fácil”. 
R. de la Fuente, lateral.
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Hay motivos de sobra para dar 
por eliminada a UdeC de la Copa Li-
bertadores de América. La derrota 
0-4 es una diferencia muy amplia de 
cara al partido de hoy. En Brasil, son 
muy pocas las victorias de equipos 
chilenos y goleadas prácticamente 
no existen. Además, el arranque de 
año auricielo incluye una derrota  
por 0-2 ante O’Higgins. 

Ante ese panorama, eso sí, el  
Campanil no se intimida. “Se está 
hablando que la llave está cerrada, 
pero para mí no”, aseguró el late-
ral Ronald de la Fuente, uno de 
los puntos más altos del equipo en 
lo que va de año. ¿Bastará solo 
con la convicción? El DT Francis-
co Bozán comentó que para le-
vantar cabeza, el camino es “vol-
ver al origen. Somos un equipo 
agresivo que se esfuerza al máxi-

la cabeza arriba y  mucha fe vamos 
a salir de esta”. 

 
Respeto 

Los brasileños no se confían ante 
el positivo resultado que lograron 
en la ida. El defensa ecuatoriano, 
Frickson Erazo, señaló que “en Río 
de Janeiro pretendemos lograr la 
clasificación, pero para nada está 
cerrada la llave. Es un resultado 
importante, pero dejamos de lado 
toda arrogancia. Somos humildes 
y sabemos que U. de Concepción  
peleará por la clasificación”, agre-
gando, además, sobre la fiebre ama-
rilla que azota a Río de Janeiro que 
“se ha especulado mucho, pero está 
todo muy controlado. No es grave  
ni para preocuparse tanto”.
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como equipo y dar el máximo. Será 
difícil, porque Vasco tiene mucha  
jerarquía. Nuestro equipo tiene 
poca experiencia en el campo inter-
nacional y eso complica, pero hay 
que salir a buscar el partido”. 

En el Ester Roa UdeC hizo el gran 
desgaste, atacando por las bandas, 
aunque sin mayor éxito. La visita 
aprovechó la rapidez y explosión de 
sus laterales, y mediante certeros 
contragolpes cerró la goleada a su 
favor. El dilema es ¿esperar o atacar 
a los brasileños? Mencia cree que 
“necesitamos el resultado y hay que 
arriesgar. Seguramente y aunque 
nos han liquidado de ‘contra’, hay 
que tener atención y cuidado. De 
repente la suerte tampoco nos ha 
acompañado. Un 4-0 es bastante 
abultado, sobre todo frente a un 
equipo brasileño, pero si Vasco se 
relaja o hacemos un gol temprano 
tendremos chances de pelear. Con 

mo y que mete los noventa minu-
tos. Siempre fuimos un rival difí-
cil de vencer y por eso logramos 
todo lo que logramos”. 

 
Frente en alto 

“Personal y grupalmente sólo  
pensamos en ganar el partido. No 
soy alguien que se rinda fácil ni de 
la espalda a las cosas. Trataremos 
de lograr un buen resultado y ver si 
nos alcanza para poder alargar la 
definición, de lo contrario, queda-
remos tranquilos porque lo dimos 
todo en la cancha”, afirmó De la 
Fuente. 

El defensa paraguayo, Gustavo 
Mencia, es consciente de lo duro 
que será Vasco da Gama en su casa 
y para sacar provecho a la visita en 
Río de Janeiro sostuvo que “hay que 
estar fuertes de cabeza y afrontar el 
duelo con la importancia que tiene. 
Debemos ponernos todos las pilas 

GUSTAVO MENCIA SE ILUSIONA CON LA HAZAÑA EN COPA LIBERTADORES 

“Si hacemos un gol temprano o  
Vasco se relaja, tenemos chances”
Campanil visita a los brasileños esta noche con la misión de levantar cabeza tras un flojo arranque 
de año. Plantel no da por cerrada la llave, pese al 0-4 de la ida en el Ester Roa.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

M. Silva 
Y. Pikachu 
Ricardo 
F. Erazo 
Henrique 
L. Desábato 
Wellington 
Paulinho 
Evander 
Wagner 
A. Rios

U. DE CONCEPCIÓN 

Zé Ricardo

DT

VASCO DA GAMA 

C. Muñoz 
H. Berríos 
F. Portillo 
G. Mencia 
R. de la Fuente 
A. Camargo 
F. Manríquez 
H. Droguett 
P. Morales 
J. P. Pineda 
S. Silva

F. Bozán

DT

Estadio: Sao Januario 
20:45 horas  
Árbitro: José Argote

CENTRAL PARAGUAYO confía en 
dar la sorpresa en Rio de Janeiro y 

lograr un resultado positivo.



Deportes
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Martín Scheib lució en  
Track Day de Cabrero

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JOAQUÍN RUIZ DE LOYZAGA

Un salto de 
división y en 
una flamante 
carrocería  
El piloto penquista celebra su arribo a 
la R3, en el Citroën que utilizó Pedro 
Heller en su año internacional 2016.

Luego de que el año pasado sella-
ra la mejor temporada en su corta ca-
rrera, con el segundo lugar en la se-
rie R2 del Campeonato Nacional Ra-
llyMobil (logro que le valió ser elegido 
como el mejor deportista regional 
de automovilismo por el IND), Joa-
quín Ruiz de Loyzaga se trazó gran-
des planes para este 2018. 

El más importante, subir de cate-
goría a la competitiva R3, en lo que 
aparece como un inmenso desafío   
en su búsqueda de nuevos horizon-
tes deportivos y para el cual ya dio  el 
paso más importante.  

Se trata de la compra de su nuevo 
auto, un flamante Citroën DS3, el 
mismo que Pedro Heller utilizó para 
afrontar el calendario internacional 
de 2016, noticia que fue confirmada 
por el propio casco local. 

“Efectivamente, en los últimos días 
logramos cerrar la adquisición del 
auto que utilizó Pedro (Heller) en las 
temporadas pasadas. El viaje a San-
tiago nos permitió traerlo de inme-
diato y ya está con nosotros acá en 
Concepción”, partió señalando. 

 
Abanico de oportunidades 

Con este potente vehículo, Joa-
quín ya traza proyecciones en su nue-
va categoría,  aunque siempre cauto 
y tomando sus resguardos para una 
buena adaptación. “Por ahora no he-
mos definido la pretemporada, pero 
creo que debutar con el auto en la pri-
mera fecha del Rally del Bío Bío es un 

buen apronte para lo que se viene. Es-
peramos poder acostumbrarnos 
pronto al auto y así aspirar a los pri-
meros lugares”, manifestó. 

Según el joven piloto penquista, 
las primeras sensaciones a bordo 
del vehículo y recorriendo un tramo 
corto asfaltado fueron positivas, lo 
que augura un año positivo. “La ver-
dad es que la potencia del auto se 

siente de inmediato. Es lo que quie-
ro aprender a controlar rápido, para 
tener buenas carreras y repetir los 
buenos resultados que logré junto a 
Sebastián Medrano (navegante) en 
2017”, concluyó.

FOTO:FACEBOOK JOAQUIN RUIZ DE LOYZAGA

Con una muy buena convoca-
toria de pilotos de velocidad y pú-
blico asistente, se desarrolló el 
primer Track Day By Kawasaki 
en el Autódromo Municipal de 
Cabrero. 

El evento comprendió metodo-
logías teórica y práctica. La pri-
mera (desarrollada en el súper 
domo mecano de AxP instalado 
exclusivamente para la instan-
cia), contempló tres ejes centrales: 
trazada, posición y frenada, mien-
tras que la práctica consistió en 
mostrar y guiar al grupo dentro de 
la pista, mostrando las menciona-
das posturas. 

A cargo del evento estuvo el 
joven piloto Martín Scheib, 
quien logró captar la atención y 
el interés de apasionados de las 
dos ruedas de Concepción, Los 
Ángeles, Chillán, Santiago y Co-
ronel. Lo que se complementó 
con múltiples actividades para el 
público presente, donde el ma-
yor interés se centro en los test 
drive (prueba de motos), de los 
últimos modelos de las marcas 
Kawasaki y Motorrad, que los 
asistentes pudieron disfrutar du-
rante la jornada. 

Todos contentos 
Satisfechos con la instancia se 

mostraron los deportistas partici-
pantes, tal como comentó el des-
tacado piloto coronelino, Fabián 
Valdés. “Martín y su equipo fueron 
un siete, muy amables y atentos, 
preocupados en todo momento 
de cada uno de nosotros. Así que 
espero que se sigan haciendo 
eventos como éste, porque ade-
más aprendimos bastante”.  

Lo propio manifestó el chillane-
jo Rodolfo Hermosilla, actual 
campeón de la categoría 150 cc 
del CRV Bío Bío. “Se aprendió mu-
cho y lo pasamos muy bien. Estoy 
muy conforme y destaco el gran 
conocimiento de Martín, que en-
tendía muy bien las preguntas y 
las respondía mejor”, sentenció. 

FOTO:GENTILEZA PRODUCCIONES AYALA

Tras su títulos nacionales, 
Martín Scheib corre en 
España donde en 2017 fue 
5° del Torneo de Velocidad.

Haciendo patria 
en España

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

“Tú llamarás, y yo mismo te responderé. Por la obra de tus manos sentirás anhe-
lo” Job. 14:15. 
Con profundo pesar comunicamos el fallecimiento de nuestro amado esposo, 
padre y suegro. Sr. 
 

EDMUNDO NORBERTO CASTILLO COLE 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en el Salón del Reino testigos de Jehová (Entre Ríos 
1220, Lomas bellavista, Concepción). Su funeral será mañana, después de un 
culto a las 11.00 hrs., saliendo el cortejo al cementerio general de Concepción 
(crematorio). 
 
Familia Castillo Montoya 
 
Concepción, 07 de febrero de 2018 Rubros -  Produc tos -  S er vicios

Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l

OBITUARIO

“El que cree en mi aunque muera 
vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el 
fallecimiento de nuestra amada 
esposa, madre, suegra y abuelita. 
Sra. 
 

NUVIA DEL CARMEN 
DÍAZ GARCÉS 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Igle-
sia Asamblea de Dios (Av. Giaca-
man 18, Palomares, Concep-
ción). Su funeral será hoy, des-
pués de un oficio a las 13.00 hrs., 
saliendo el cortejo al cementerio  
general de Concepción. 
 
Familia Poza Díaz 
 
San Pedro de la Paz, 07 febrero 
de 2018.

Se ha dormido en los brazos del 
Señor nuestro querido esposo, 
padre, suegro y abuelito. Sr. 
 

CARLOS SELIN 
VÁSQUEZ MELLA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en su do-
micilio Salto del Laja 674, Ríos 
de Chile, Nonguén, Concep-
ción.  Su funeral será hoy, sa-
liendo el cortejo a las 15.00 hrs., 
en dirección al cementerio Par-
que Concepción. 
 
La familia 
 
Concepción, 07 de febrero de 
2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

12/23 11/30
LOS ÁNGELES

13/29
SANTIAGO

11/31
CHILLÁN12/28

RANCAGUA

14/32
TALCA

9/26
ANGOL

4/25
TEMUCO

8/23
P. MONTT

12/21
JUEVES

10/20
VIERNES

10/21
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Gastón

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada  
• Av. Juan Bosco N° 501

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N° 115, San Pedro Del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand  
• M. Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001
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